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REUNION PLENIERE DU CONSEIL DE QUARTIERS  
« A L’OUEST DE LA NIVE » 

JEUDI 20 JANVIER 2022  
SALLE LAUGA – 18H30 

 

COMPTE-RENDU VALIDÉ PAR LE BUREAU ET LE CONSEIL DE QUARTIERS 
 

 

 

Ordre du jour : 

 

1/ Construction d’un état des lieux du territoire du Conseil de quartiers 

2/ Présentation du dispositif du budget participatif 

3/ Désignation d’un groupe de travail dédié à la préparation d’un dépôt d’idée(s) du 

Conseil de quartiers au budget participatif 

 

Annexe 1 – Liste des participants 

Annexe 2 – Table ronde 1 : Le vivre ensemble et le lien social 

Annexe 3 – Table ronde 2 : Les enjeux de la transition écologique et énergétique  

Annexe 4 – Table ronde 3 : L’identité des quartiers 

Annexe 5 – Présentation projetée 
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La salle est organisée en trois tables, une pour chacune des trois thématiques traitées lors de 
la première partie de l’ordre du jour. Chaque participant porte un badge permettant de 
l’identifier. Chaque table est dotée de cartes du territoire du Conseil de quartiers, d’un 
tableau guide pour l’état des lieux, de papiers et stylos pour la prise de notes. 

Introduction 

Sophie Castel, Adjointe de quartier, également en charge de la coordination des Conseils de 

quartiers, souhaite la bienvenue aux Conseillères et Conseillers de quartiers ainsi qu’une très 

belle année 2022. 

 

Elle informe le Conseil de quartiers des membres excusés pour la séance : pour le collège 

habitants, Aurélie Couret, Oihana Hirigoyen et Thierry Ozanne ; pour le collège acteurs 

locaux, Michel Boloquy, Maryline Chevrel, Monique Kayrouz et David Vaisse. 

 

Elle annonce que cette réunion dédiée à l’état des lieux du territoire est la première étape 

qui va permettre de définir la feuille de route du Conseil de quartiers pour les deux ans à 

venir. La réunion de février servira à identifier et prioriser les axes de travail. Ces derniers 

seront analysés par les services de la Ville en mars et une nouvelle réunion plénière se 

tiendra en avril/mai pour échanger sur l’analyse et arrêter le nombre d’axes final. La feuille 

de route sera ainsi validée en juin.  

 

Elle précise que lors de la réunion de Bureau, Denise Larrieu et David Vaisse ont remis une 

synthèse d’une première réflexion du Conseil de quartiers. Elle remercie le Conseil de 

quartiers pour ces échanges. Le premier travail collectif qui débute ce soir va permettre 

d’élargir cette synthèse. Elle souligne l’importance que le Conseil de quartiers réfléchisse de 

manière collective comme les trois autres quartiers, selon le cadre commun, et elle rappelle 

un passage de la charte des Conseils de quartiers sur les principes fondamentaux. 

 

Sophie Castel donne la parole à la représentante de la MVC centre-ville qui souhaite 

intervenir. Elle demande si les personnes volontaires pour participer au Conseil de quartiers, 

mais qui n’ont pas été tirées au sort, pourraient être contactées par la MVC pour qu’elles 

assurent un relais auprès des habitants du territoire afin de recueillir un plus grand nombre 

d’avis. Elle demande aussi si les Conseillères et Conseillers de quartiers peuvent relayer les 

informations de la MVC centre-ville dans les quartiers.  

 

Joseba Erremundeguy, Conseiller municipal auprès du Maire en charge de la relation avec les 

Conseils de quartiers, rappelle en réponse au premier point le principe de protection des 

données. De plus, il rappelle que les Conseillères et les Conseillers de quartiers n’ont pas 

vocation à représenter l’ensemble des habitants ou les membres de leurs associations. Qu’ils 

soient présents à titre individuel ou représentants d’une association, ils ont tous un avis 

subjectif sur leur quartier qui permettra de construire une vision collective. Par ailleurs, il 

signale l’existence du dispositif « Les élus à votre écoute » qui permet de faire remonter les 

problématiques quotidiennes des habitants aux élus référents puis aux services, afin d’y 
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apporter une réponse. Leur liste contacts sera adressée par courriel aux Conseillères et 

Conseillers de quartiers. La Ville propose aussi d’autres modes de concertation de 

l’ensemble des habitants d’un secteur notamment lors des réaménagements d’espaces 

publics. Il ajoute que des concertations ouvertes au grand public peuvent aussi être 

envisagées sur des thématiques de politiques publiques, comme ce fut le cas pour l’éclairage 

public. Il souligne l’importance des MVC dont l’impact est très fort sur le vivre ensemble et le 

lien social mais aussi sur l’identité des quartiers et la transition écologique et énergétique. Il 

est en effet important que le Conseil de quartiers connaisse ces outils et les politiques 

publiques de la Ville existantes dans les quartiers. Il invite les participants à les inscrire dans 

l’état des lieux.  

1/ Construction d’un état des lieux du territoire du Conseil de quartiers 

Joseba Erremundeguy précise que le but de cette réunion est de se projeter ensemble dans 

le territoire et de définir une vision collective à partir des perceptions et du vécu de chacun 

dans les quartiers. Le travail préalable mené par le Conseil de quartiers va permettre 

d’enrichir les échanges dans le cadre des tableaux présents sur les tables. Chaque participant 

échangera sur chacune des trois thématiques. Seul un participant désigné comme 

rapporteur, chargé de compléter le tableau et de restituer les échanges, restera à la même 

table pendant toute la réunion. Il indique que les colonnes à remplir sont les atouts, les 

contraintes, les potentialités et les vulnérabilités du territoire du Conseil de quartiers. Les 

objectifs pour répondre aux enjeux seront traités en février mais si des idées émergent déjà 

elles peuvent être inscrites. Les groupes peuvent aborder des sujets généraux mais aussi se 

concentrer sur une localisation très précise.  

 

Elodie Cluzeau, Chargée de mission de la Ville de Bayonne, explique que volontairement, les 

trois collèges et les secteurs géographiques des membres ont été mélangés à chaque table, 

et ce, afin de croiser les regards et de favoriser une vision collective de l’état des lieux du 

territoire. Le tableau reste un guide pour amorcer les échanges. Les Conseillères et 

Conseillers de quartiers peuvent ajouter des thématiques et ne pas en traiter certaines si 

elles ne semblent pas opportunes. Cette matière sera reprise à la réunion de février, pour 

poursuivre le travail. 

 

Joseba Erremundeguy fait un appel aux volontaires pour être rapporteur. Trois personnes se 

proposent : Bastien Urcelay pour la table 1 « Le vivre ensemble et le lien social », Christophe 

Dreuilhe pour la table 2 « Les enjeux de la transition écologique et énergétique » et Manuel 

Delort pour la table 3 « L’identité des quartiers ».  

 

Pendant 1h15, les participants traitent les trois thèmes en sous-groupes. Ils changent de 

table toutes les 25 minutes. Chaque rapporteur est ensuite invité à restituer les travaux de 

sa table ronde à partir des notes prises lors de la réunion, pendant 10 minutes. La restitution 

débute par la table 3.  
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Elodie Cluzeau propose aux participants de prendre la parole s’ils s’aperçoivent d’un oubli 

dans les éléments rapportés. Elle informe que les restitutions écrites et orales seront 

fidèlement reprises dans les tableaux figurant au compte-rendu.  

 

 
Notes de la table ronde 3 : L’identité des quartiers (tableau retranscrit en annexe 4) 

 

 
Notes de la table ronde 2 : Les enjeux de la transition écologique et énergétique (tableau 

retranscrit en annexe 3) 
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Notes de la table ronde 1 : Le vivre ensemble et le lien social (tableau retranscrit en 

annexe 2) 

 

Joseba Erremundeguy remercie les participants pour le travail effectué et la qualité des 

échanges. Il propose une synthèse avec les quelques idées émergentes :   

- Un quartier avec une forte identité ; 

- Les atouts, en termes d’équipements sportifs et d’espaces publics, répartis sur 

l’ensemble des quartiers ; 

- Un patrimoine matériel et immatériel riche, dont les habitants sont fiers, mais parfois 

peu connu ; 

- Une concentration sur le centre-ville de Bayonne ; 

- Un manque de services publics dans certains quartiers notamment pour les seniors, 

et un manque de desserte dans certains quartiers pour se rendre en centre-ville ; 

- Le centre-ville, aussi un atout notamment concernant l’identité de la Ville et les 

évènements qui s’y déroulent ;  

- Une volonté d’apaisement de la circulation avec le développement des zones 30. La 

nécessité de développer les pistes cyclables en renforçant et développant les 

continuités sur les zones où elles n’existent pas ; 

- La nécessité d’apaiser le bruit ; 

- L’auto-partage et le développement des voitures électriques ; 

- Un quartier qui n’est pas le plus vert de Bayonne mais avec des places et des coulées 

vertes ; 

- La nécessité de préserver les espaces verts dans le domaine privé ; 

- Un quartier intergénérationnel avec des problématiques qui touchent toutes les 

générations notamment au niveau des transports.  

 

Il invite les participants à prendre des photos des tableaux, sachant qu’ils figureront au 

compte-rendu qui leur sera adressé. Des éléments complémentaires pourront être apportés 

lors de la prochaine réunion. 

 

Pour faire suite à la demande en réunion d’installation, Sophie Castel apporte des éléments 

de réponse au Conseil de quartiers, sur le nombre de logements et l’estimation de 
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population. Les données INSEE indiquent que le territoire du Conseil de quartiers comprend 

13 837 logements ce qui correspond à 22 167 habitants environ. Ce nombre d’habitants est 

obtenu en multipliant le nombre réel des logements habitables par le nombre moyen de 

personnes par logement, qui est de 1,602 pour Bayonne.  

2/ Présentation du dispositif du budget participatif 

Nathalie Aguesse, Chargée de mission développement durable, présente la seconde édition 

du budget participatif (annexe 5). La première édition s’est tenue en 2018.  

 

Le budget global est de 300 000 €. Le projet peut être présenté à titre individuel ou collectif 

(associations, classes, Conseils de quartiers…), par toute personne âgée minimum de 9 ans, 

résidente ou non sur Bayonne. Jusqu’à 15 ans, les enfants doivent être accompagnés d’un 

adulte. L’idée est de donner un pouvoir d’agir au citoyen et un vrai rôle dans l’acceptation de 

la transition écologique. Seuls les Bayonnaises et Bayonnais âgés au minimum de 9 ans 

pourront voter pour les projets, en présentiel ou sur la plate-forme mise en place. Elle 

précise que tous les projets sont sur un pied d’égalité, que seul le vote les départagera.  

 

Ce budget participatif a pour objectif de faire émerger des projets accélérant la transition 

écologique, solidaire et citoyenne, d’impliquer les Bayonnaises et Bayonnais dans la vie de la 

cité, d’œuvrer au bien vivre ensemble et de mieux prendre en compte les attentes de la 

population. Concrètement, les projets doivent favoriser le collectif en passant du « moi » au 

« nous », améliorer le bien-être en agissant sur le cadre de vie et contribuer à réduire la 

dépendance énergétique, alimentaire, consommation de ressources.  

 

Au niveau des critères, le projet doit être localisé sur un terrain appartenant à la commune, 

relever des domaines d’intervention de la Ville, ne pas générer de bénéfices privés ou de 

situations de conflit d’intérêt par son intervention ou son usage, être techniquement et 

légalement réalisable et ce dans un délai de 12 à 18 mois, générer le moins possible de coûts 

d’entretien, ne pas être déjà en cours ou programmés. 

 

L’agenda de ce budget participatif est la suivant :  

- 22/01 au 27/02 : appel à projet. Les projets sont déposés sur la plate-forme 

https://lateliercitoyen.bayonne.fr/; 

- 28/02 au 23/09 : étude par la Ville de la faisabilité et du coût des projets. Pendant 

cette période, il sera proposé de regrouper les projets convergents, sachant que les 

porteurs de projet resteront libres de choisir. Elle cite l’exemple des composteurs 

collectifs, premier projet lauréat de 2018. Six projets de ce type étaient initialement 

déposés. Si les porteurs de projet n’avaient pas accepté de se regrouper, elle pense 

qu’aucun n’aurait été lauréat car les votes auraient été divisés entre les six projets ; 

- 24/09 au 9/10 : sélection des projets et vote des habitants ; 

- De là, 12 à 18 mois pour réaliser le projet. 

 

https://lateliercitoyen.bayonne.fr/
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La vidéo du projet « le verger des remparts », disponible que la plate-forme 

https://lateliercitoyen.bayonne.fr/, est projetée. Nathalie Aguesse explique que la Ville a 

passé un partenariat avec le lycée agricole de Saint-Pée-sur-Nivelle pour planter les 

70 arbres du verger et l’entretenir.  

 

Une Conseillère de quartiers demande quels projets de 2018 continuent d’être développés 

aujourd’hui, pour éviter de faire des doublons. Nathalie Aguesse répond que les 109 projets 

déposés sont visibles sur la plate-forme Internet indiquée. Sur les 26 projets jugés recevables 

et soumis au vote, 16 ont été financés (compostage, poulaillers, jardins partagés, boîte à 

livre, réduction de la pollution lumineuse, conciergerie sur le grand Bayonne qui a cessé son 

activité à cause du confinement et du départ d’une personne motrice). Elle précise que les 

projets sont retenus jusqu’à épuisement de l’enveloppe, ce qui peut permettre d’en financer 

un certain nombre en fonction de leur coût. Concernant les projets de jardins partagés elle 

signale que le dossier doit à minimum prévoir la constitution d’un collectif d’habitants pour 

l’entretenir et donc assurer son maintien dans la durée.  

 

Un Conseiller de quartiers constate que le budget participatif n’a pas lieu tous les ans. 

Nathalie Aguesse confirme. Il a lieu tous les deux ans. Il a été décalé en 2020 du fait de la 

situation sanitaire et des élections. Joseba Erremundeguy ajoute que pour cette raison, la 

Ville a souhaité proposer aux Conseils de quartiers de participer à ce budget participatif et a 

organisé très rapidement la tenue des deux premières réunions.  

3/ Désignation d’un groupe de travail dédié à la préparation d’un dépôt d’idée(s) du 
Conseil de quartiers au budget participatif 

Joseba Erremundeguy propose au Conseil de quartiers de créer un groupe de travail pour 

préparer une ou plusieurs idées à présenter lors de la réunion de février. Le Conseil de 

quartiers décidera alors collectivement de déposer ou non une ou des idées au budget 

participatif qui suivront le même processus que les autres.  

 

Un Conseiller de quartiers s’interroge sur le lien entre le Conseil de quartiers et le budget 

participatif. Joseba Erremundeguy répond que les deux ne sont pas liés. Le Conseil de 

quartiers suivra ses propres axes de travail. La Ville a souhaité donner aux Conseils de 

quartiers l’opportunité de participer au budget participatif en complément de la feuille de 

route de son mandat. Il s’agit d’une possibilité, non d’une obligation, pour concrétiser une 

idée qui a commencé à germer à partir de l’état des lieux réalisé.  

 

Une Conseillère de quartiers propose deux idées :  

- Définir le bien vivre ensemble avec les enfants (CM1/CM2 et collèges). Ce travail 

serait mené avec les enseignants, avec la création et l’édition d’un livre en français et 

en basque ; 

- Le camp du Polo Beyris, avec la création d’une exposition qui pourrait être itinérante, 

en repartant de l’exposition photos déjà été réalisée.  

 

https://lateliercitoyen.bayonne.fr/
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Joseba Erremundeguy constate que ces idées impliquent une décision pédagogique du corps 

enseignant. Il ajoute que dans le cadre du budget participatif, les écoles, les élèves ou les 

parents d’élèves peuvent déposer des idées. Il souligne que le lien avec la transition 

écologique est important dans ce dispositif. Nathalie Aguesse indique que la mémoire, la 

transmission, la langue basque, savoir d’où l’on vient et où l’on va, peuvent être un axe de la 

transition. Elle ajoute que les projets doivent vraiment venir des acteurs concernés pour 

faciliter leur mise en œuvre. Joseba Erremundeguy indique que les idées relatives à la 

mémoire pourraient être travaillées par le Conseil de quartiers dans le cadre du lien social, 

du vivre ensemble, de l’identité des Conseils de quartiers. Il rappelle que la transition 

écologique reste cependant la dominante. 

 

La même Conseillère de quartiers propose une troisième idée, le Truk’Eguna (journée du 

troc). Joseba Erremundeguy souligne que cette idée répond aux enjeux et objectifs du 

budget participatif.  

 

Un autre Conseiller de quartiers évoque l’organisation de fêtes de quartiers sur une journée, 

à l’échelle de la Ville. Joseba Erremundeguy indique que cette idée rentrerait plutôt dans la 

feuille de route.  

 

Il lance un appel aux volontaires pour créer un groupe de travail dédié au budget participatif, 

afin de travailler les idées pour la prochaine réunion. Denise Larrieu, Pierre Casenave, 

Maïtena Mazières et Manuel Delort se proposent. David Vaisse, excusé ce soir, a également 

fait part de son souhait de participer à ce groupe de travail.  

Conclusion 

Sophie Castel annonce que la prochaine réunion du Conseil de quartiers se tiendra le 

17 février. La réunion préparatoire du Bureau aura lieu le 10 février. Elle remercie les 

participants pour leur force de propositions très riche. 
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Annexe 1 - Liste des participants 
 

 
Participaient également : Nathalie Aguesse  et Elodie Cluzeau - Chargées de mission, Ville de Bayonne 
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Annexe 2 – Table ronde 1 : Le vivre ensemble et le lien social 
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Annexe 3 – Table ronde 2 : Les enjeux de la transition écologique et énergétique 
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Réunion du 20/01/22 - Compte-rendu validé         14 
 

Annexe 4 – Table ronde 3 : L’identité des quartiers 
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Annexe 5 – Présentation projetée 

 



RÉUNION PLÉNIÈRE DU 
CONSEIL DE 
QUARTIERS
« A L’OUEST DE LA 
NIVE »

Jeudi 20 janvier 2022



1/ Construction d’un état des lieux du territoire du 
Conseil de quartiers 

2/ Présentation du dispositif du budget participatif / 
échanges 

3/ Désignation d’un groupe de travail dédié à la 
préparation d’un dépôt d’idée(s) du Conseil de quartiers 
au budget participatif 

Ordre du jour



Introduction



Une feuille de route élaborée 
en 5 étapes et 3 réunions

 Construction d’un état des lieux du territoire du Conseil de 

quartiers selon les 3 thèmes : le vivre ensemble et le lien social, les 
enjeux de la transition écologique et énergétique et l’identité des quartiers 
(atouts, faiblesses, opportunités, menaces).  Des premières idées 

une ou des propositions pourront être soumises au budget participatif.

 A partir de cet état des lieux, choix de ou des idées soumises par le 

Conseil de quartiers au budget participatif, identification et 
priorisation des axes de travail selon le degré d’intérêt général, des 
enjeux de la transition écologique et de la gestion de la temporalité.

 Analyse de ces axes de travail par la Ville.

 Retour d’analyse de la Ville et propositions des sujets qu’elle soumettra 

à concertation.

 Validation et publication de la feuille de route (10 axes au 

maximum). 

Réunion 
plénière 
Janvier

Réunion 
plénière 
Février

Mars

Mai/ Juin

Réunion 
plénière 
Avril/ Mai



Construction d’un état 
des lieux du territoire 
du Conseil de quartiers 

1/



Les questions posées 

- Comment ressentez-vous le territoire
de votre Conseil de quartiers ?

- Comment vous le percevez ?

- Comment vous le vivez ?

- Comment vous le projetez ? 



A travers les trois thèmes

- Le vivre ensemble et le lien social

- Les enjeux de la transition écologique 
et énergétique

- L’identité des quartiers



Pour un travail collectif

- Des outils pour contribuer : un 
tableau guide, des cartes…

- Des échanges pour construire un 
constat partagé

- Des restitutions thématiques en vue 
de la prochaine étape









Travail en tables rondes

Table 1

Table 3

Table 2

1h15 de 
contributions 

collectives
25 min par 

table
3 thèmes 

traités

30min de 
restitutions par 
les rapporteurs 

au collectif
10 min par 

thème
3 constats 
partagés



Restitution – Table 1

Le vivre ensemble
et le lien social



Restitution – Table 2

Les enjeux de la 
transition écologique
et énergétique



Restitution – Table 3

L’identité
des quartiers



Présentation du 
dispositif du budget 
participatif / échanges 

2/



TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !

Conseils de quartiers

PRESENTATION DU BUDGET PARTICIPATIF 



TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !

Une 1ère édition en 2018



TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !

Lancement de la 2ème

édition

TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !

►Le principe : Vous décidez, nous réalisons !

►Un budget : 300 000 €

►Qui peut déposer un projet ?
- Toute personne qui aime Bayonne, qu’elle y habite

ou pas
- Les enfants à partir de 9 ans (accompagnés d’un

adulte jusqu’à 15 ans)

=> Dépôt à titre individuel ou collectif.



TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !

Lancement de la 2ème

édition

TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !

►Qui peut voter ?

- Tous les Bayonnais.e.s âgés de 9 ans et plus.
- Aucun projet ne sera privilégié plus qu’un autre. C’est

uniquement le nombre de votes qui les départageront,
que le projet provienne d’un citoyen seul ou d’un
collectif, d’une association ou d’un conseil de quartiers

- Le vote se fera en ligne ou en présentiel sur certains
sites.



TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !

Les objectifs du budget 
participatif

TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !

► Accélérer la transition écologique, solidaire et
citoyenne

► Impliquer les Bayonnais.e.s dans la vie de la cité
et œuvrer au bien-vivre ensemble,

► Mieux prendre en compte les attentes de la
population.



TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !

Le Budget Participatif

TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !

Le projet s’inscrit obligatoirement dans une
logique de transition écologique, solidaire et
citoyenne en permettant de :

► réduire notre dépendance en économisant et/ou
valorisant les ressources locales,

► favoriser le collectif en passant du « moi » au
« nous »

► améliorer le bien-être, en agissant sur le cadre de
vie.



TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !

Les autres critères à respecter

►être localisé sur un terrain appartenant à la commune
►relever des domaines d’intervention de la Ville
►ne pas générer de bénéfices privés par son
intervention ou son usage, ni de situations de conflits
d’intérêt
►ne pas être déjà en cours ou programmé
►être réalisable dans un délai de 12 à 18 mois
►générer le moins possible de coûts d’entretien
►être techniquement et légalement réalisable.



TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !



TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !TRANSFORMONS LA VILLE ENSEMBLE !

►https://lateliercitoyen.bayonne.fr/

https://lateliercitoyen.bayonne.fr/


Désignation d’un groupe de travail 
dédié à la préparation d’un dépôt 
d’idée(s) du Conseil de quartiers 
au budget participatif3/





Conclusion



Une feuille de route élaborée 
en 5 étapes et 3 réunions

 Construction d’un état des lieux du territoire du Conseil de 

quartiers selon les 3 thèmes : le vivre ensemble et le lien social, les 
enjeux de la transition écologique et énergétique et l’identité des quartiers 
(atouts, faiblesses, opportunités, menaces).  Des premières idées 

une ou des propositions pourront être soumises au budget participatif.

 A partir de cet état des lieux, choix de ou des idées soumises par le 

Conseil de quartiers au budget participatif, identification et 
priorisation des axes de travail selon le degré d’intérêt général, des 
enjeux de la transition écologique et de la gestion de la temporalité.

 Analyse de ces axes de travail par la Ville.

 Retour d’analyse de la Ville et propositions des sujets qu’elle soumettra 

à concertation.

 Validation et publication de la feuille de route (10 axes au 

maximum). 

Réunion 
plénière 
Janvier

Réunion 
plénière 
Février

Mars

Mai/ Juin

Réunion 
plénière 
Avril/ Mai



Prochains RDV

- Réunion du Bureau : le 10/02/22

- Réunion plénière du Conseil de 
quartiers : le 17/02/22



RÉUNION PLÉNIÈRE DU 
CONSEIL DE 
QUARTIERS
« A L’OUEST DE LA 
NIVE »

Jeudi 20 janvier 2022


